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率先击发、率先完赛，名将庞伟
在第十四届全运会上的最后一战完
成得颇为利落。打完最后一枪，他
坐在队友姜冉馨身后，静静注视着

“大侄女”的表现。轻推眼镜，偶尔
抿一口水，平静如常。

全运会往往比国际比赛更激
烈、更难打，这句话在16日的射击
赛场上再次应验。庞伟、姜冉馨，这
对东京奥运会上的冠军组合，在10
米气手枪混合团体资格赛中被淘汰
出局，爆出“大冷”。赛后，本场表现
欠佳的姜冉馨情绪低落，匆忙离开。

庞伟则显得平和一些，姜冉馨
正在经历的，他也曾经历过。

“今天比赛我打得还算正常水
平，很遗憾没有进入到下一轮。队
友发挥不是太理想，但这都很正常，
毕竟是年轻运动员，从奥运会回来
时间很短，有一些波动，也都是运动
员成长过程中必经的。我觉得尽力
就好了。”与记者交流时，他对年轻
队员的关爱溢于言表。

从容与平和，或许正源自大风
大浪的锤炼。从北京奥运会上的

“黑马”“小将”，到如今在全运会赛
场上频频被年轻人唤作“大叔”，13
年如白驹过隙，一晃而过。岁月流
转了年华，抹去了青涩，但消磨不掉
一位神枪手的执着与热爱。

多数人认识庞伟，始于2008年
的北京。其实，他是一位“出道即巅

峰”的选手，早在2006年，首次参加国
际大赛的庞伟就拿下世锦赛冠军。两
年后他在北京成功问鼎，迎来人生的
高光时刻。此后他又与杜丽组成了中
国体育界令人羡慕的奥运冠军夫妻，
可谓赛场内外的人生赢家。

2016年在里约斩获一枚铜牌之
后，早已功成名就的庞伟一度淡出了
国家队。他也曾尝试转型做教练，但

考虑到国家需要和项目发展，还是
决定再拼几年。在东京，他与小自
己14岁的姜冉馨组成“叔侄组合”，
一举拿下金牌，也在和杜丽的家庭
奥运金牌大战中，战成2比2平。

射击是一项孤独的运动。一人
立于靶前，十数年如一日，在与自己
的心理、身体、动作细节反复“缠斗”
中完成技术的升华，用一声声清脆

的枪响，打出人生的节奏。比赛过
程中，环境、身心、状态的“差之毫
厘”，都可能引发比赛结果的“谬以
千里”。能在这项运动中长期保持
顶尖水平，庞伟付出的艰辛，常人难
以想象。

来西安出战全运会，对他来说
就殊为不易。“从东京回来，有21天
的隔离时间，切换到全运会模式的
备战时间很短，也没有系统恢复，自
己的状态不是很好，走上赛场的时
候就很清楚可能会遇到很多问题。”
他坦言，这次比赛打得很艰苦，但自
己始终没有放弃。

执着终有收获。14日，庞伟领
衔河北队拿下男子10米气手枪团
体冠军，用他自己的话说，“对省里、
对国家、对自己的项目都有了一个
交代。”

16日的比赛结束后，庞伟完成
了自己在本届全运会上的所有比
赛，踏上归途。

“从国家层面来讲，射击项目的
传承是有一定压力的。”已是第五次
出征全运会的庞伟，将这块赛场视
作后辈成长的必经之路。“希望通过
这届全运会，让更多年轻人得到历
练，丰富他们的比赛经验，使他们能
在自我调控、自我发挥、比赛掌控能
力上更强，争取以后能为国家有所
贡献。”
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东京奥运会冠军组合被淘汰出局

老将庞伟全运会“收枪”

16日上午，第十四届全运会10米
气手枪混合团体比赛中，庞伟/姜冉馨
组合在资格赛中发挥不佳，无缘下一轮
比赛。作为刚刚在东京奥运会该项目
中摘金的冠军组合，他们就这样以572
环的成绩结束了战斗。

无独有偶，开幕式前，东京奥运会
的蹦床冠军朱雪莹在全运会的比赛中
出现失误，首轮即宣告出局。

纵观全运会历史，奥运冠军“翻车”
并不少见。作为国内水平最高的综合
性体育赛事，全国顶尖选手都会在这里
一较高下。这也就导致了全运会冠军
的竞争，有时候甚至比奥运还残酷的
多。

射击运动的偶然性更大，在庞伟/
姜冉馨之外，还有不少在奥运赛场登上
最高领奖台的选手，都没有经受住全运
会的“考验”。

许海峰是新中国首枚奥运金牌的
获得者。他曾经参加过三次全运会，但
最终都与金牌擦肩而过。

庞伟的妻子杜丽曾在奥运会的舞
台上大放异彩，但是她的全运会之旅并
不太顺利，连续参加的三届比赛都没能
获得金牌。2009年，第十一届全运会
在杜丽的家乡山东举行，作为东道主选
手参赛的她在50米步枪三姿项目中获
得第四名，与奖牌失之交臂。此后，杜
丽就再也没有以运动员的身份出现在
全运会赛场。

与妻子相比，庞伟虽然此次无缘混
合团体金牌，但他在全运会上的经历要
比杜丽“幸运”。第十二届全运会男子
10米气手枪的争夺中，庞伟顶住压力
获得了一枚铜牌。第十三届全运会，他
又和队友收获了混合团体赛的冠军。
而就在几天前，庞伟和队友还拿到了一
枚男子团体金牌。

上场比赛结束后，庞伟表示：“拿到
这个团体冠军，我感觉比拿到个人冠军
更开心。团体赛贵在坚持，谁能坚持到
最后，取胜的机会就大一些。”他同时也
透露，这次全运会结束后，他也将向赛
场告别，开始新的生活。

其实，除了射击之外，像乒乓球、跳
水等这些中国传统优势项目，在全运会
上的比拼也都是“神仙打架”的级别。

“不懂球的胖子”刘国梁在球员时
期曾经将奥运会、世锦赛、世界杯的男
单冠军拿了个遍。但是在全运会的
赛场上，这位大满贯得主在单打项
目上却从未进过前八。不过，在
团体和男双的比赛中，刘国梁
还是站上了最高领奖台。

与刘国梁并称90年代中
国乒坛“双子星”的孔令辉，球
员时期实力也很强悍，但他
多次参加全运会的最好成绩
也只是季军。

刘国梁的弟子张继科当初
只用了445天的时间就实现了
大满贯的壮举。而他同样没有
逃过全运会折戟的魔咒。男单赛
场上，张继科从来都没有进过决赛。

乒乓球作为“ 国
球”，国内实力强劲的选手
比比皆是。难怪网络上流
行着一个关于国乒的段子：

“让你参加奥运会就是送你
一个冠军，有本事你拿一个
全运会冠军。”

虽然是玩笑话，但也从侧
面体现了乒乓球项目竞争激烈
的现状。

中国跳水队被誉为
“梦之队”。国际赛场
上，他们披金斩银如
同“探囊取物”。但
是回到国内，跳水
奥运冠军们想拿
全运会冠军也
并非易事。

现任中国
跳水队领队的
周继红曾为“梦
之队”斩获了第
一枚奥运金牌，
但她的职业生涯
中也从未登上全
运会的最高领奖
台；伏明霞被誉为“跳
水皇后”，曾在奥运会
上拿到四枚金牌，但她在
全运会上的最好成绩也只是
亚军。

“00后”小将任茜曾在里约奥运一
鸣惊人，而在第十二届、十三届全运会
上她都没有站上最高领奖台。不过本
次陕西之行，任茜最终收获了一枚铜牌
和一枚银牌。

全运会刚刚正式拉开帷幕，奥运冠
军无缘全运会金牌的剧情大概率还会
上演。但是，金牌并不是衡量运动员成
功与否的标志。

从另一个方面来看，日趋激烈的比
赛也能够提高中国运动员在国际赛场
的竞争力。无论能否夺冠，只要运动员
们赛出最真实的水平，享受体育带来的
乐趣，就值得掌声与鼓励。 (邢蕊)
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四届全运会柔道项目16日在陕西
省韩城西安交大基础教育园区体育
馆拉开帷幕，当天的比赛共决出5
枚金牌。

在女子48公斤级比赛中，来自
湖南的刘亭夺得金牌，山东选手李
亚男得到银牌，山东的庄文娜和四
川的莫琴琴并列第三；女子52公斤
级比赛中，湖南选手伍阳英夺得金
牌，辽宁选手张可新获银牌，天津选
手邳苏杰和山东的朱叶青并列第
三；女子57公斤级比赛中，广东的
卢童娟获金牌，山西的张雯获银牌，
广东的林千禧和天津的王淋并列第
三。

男子60公斤级比赛中，北京的
刘文志夺得金牌，北京的唐小龙获

银牌，江苏的王元涛、陕西的伏鑫并
列第三；男子66公斤级比赛中，北
京选手马端斌和王超分别获得金、
银牌，陕西的秀都日嘎、河北的薛紫
阳并列第三。

刘亭来自湖南，这是她第一次
参加全运会。刘亭赛后说：“感觉很
兴奋，也很紧张。其实比赛过程非
常艰难，不断通过自我暗示等办法
来缓解情绪，能顺利拿到金牌离不
开全队的共同努力。”

据了解，这是湖南队连续第三
次夺得全运会该级别金牌。“做好自
己，天道酬勤。”刘亭的教练熊建宏
说，能进入全运会决赛的对手能力
都很强，顽强拼搏、艰苦训练是取得
好成绩的关键，希望将来能和队员
在国际比赛中为国争光。

柔道比赛首日决出五金

湖南选手刘亭全运首秀夺冠
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建队夺得第十四届全国运动会羽毛
球男团冠军的谌龙在16日举行的
男子单打半决赛中，以11:21和9:
21不敌江苏队石宇奇，无缘决赛。

“恭喜石宇奇，他打得非常好。
输给了更年轻、更优秀的石宇奇，没
什么遗憾。希望石宇奇在决赛中能
够发挥出自己的水平，拿到冠军。”
谌龙赛后说。

在14日的男单四分之一决赛
中，32岁的谌龙以 21:9 和 21:10
轻取安徽队小将董天尧。他说：“全
运会的比赛打一场少一场，但我觉
得我的比赛感觉和状态一场比一场
好。多年来，可能都背负着很大的
压力或是包袱在比赛。最后一届全
运会，也有观众，希望能够放开手
脚，享受比赛。”

石宇奇说：“这场球对阵龙哥，我
全力以赴。赛场上，总感觉龙哥是不
是前两场累了，所以跑不起来。”

谌龙坦言，打了十多天，时间有
点长，但是赛制对每个运动员都是
公平的，比赛的时间安排非常合理，
只是对自己来说会有一些吃力，恢
复得没有那么好。

在奥运会赛场上集齐金银铜牌
的谌龙，在全运会比赛没有一帆风
顺。2013 年，他止步男单八强，
2017年，首轮轮空的他0:2爆冷不
敌江苏小将陆光祖，遭遇“一轮游”。

“人生总有遗憾，奥运会决赛输

了的遗憾可能会更大一些。今年对
我来说，奥运会和全运会是最重要
的比赛。自己一路走来，还不错。”
谌龙说。

对于今后的计划，谌龙表示将
会在身体和生活上好好调整，多陪
陪家人。

“恢复训练当然非常辛苦，但我
觉得，只要雄心壮志还在，应该也没
什么问题。巴黎奥运会还有三年，
（能否参赛）要打个问号，先好好准
备明年的亚运会吧。”谌龙说。

在晚间进行的铜牌争夺战中，
谌龙将对阵湖北队小将孙飞翔。

羽毛球男单半决赛不敌石宇奇

谌龙已将目标锁定明年亚运会
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一天休赛，第十四届全国运动会拳
击比赛 16 日在陕西榆林重燃战
火。东京奥运会铩羽而归的上海队
胡建关战胜队友冯子成，晋级男子
52公斤级八强。

“等了很久，很累，很煎熬。”卫
冕冠军胡建关在当天比赛中显得很
兴奋，各项技术运用娴熟流畅，以
5:0轻松取胜。

东京奥运会上，胡建关拼到三
处受伤，无缘男子52公斤级八强。
在里约奥运会收获一枚铜牌的他，
未能实现“奖牌换个颜色”的目标。

与东京奥运会期间接受采访
时略显严肃、拘谨不同，胡建关在

全运会混采区接受采访显得轻松
自如。“东京失意，全运得意。”胡建
关笑着告诉记者，头部几处伤口已
经康复，将力争在本届全运会再夺
金牌。

当天，另一名东京奥运会归来
的拳手、江苏队陈大祥5:0战胜煤
矿体协拳手刘文超。陈大祥在男子
81公斤级半决赛的对手是新疆队
哈力木拉提·热合曼都。

男子57公斤级的一场半决赛，
第五次征战全运会的广东老将高林
志5:0战胜贵州队吕平 ,他将与东
道主选手常勇争夺金牌。

湖北老将刘伟与四川队王港会
师男子69公斤级决赛。

东京奥运拳台失意

胡建关期待“全运得意”

第十四届全运会(以下简称“十
四运”)女排成年组比赛16日开打，
上海队3：0轻取河南队。一直站在
场边的朱婷，手腕上缠着绷带，看着
她代表的家乡球队河南队不敌对
手，脸上表情与一个多月前的奥运
会上并无二致。

赛后，媒体对朱婷伤势的关注
甚至超过了比赛本身，河南队主教
练焦帅在混采区遭“围堵”。谈及河
南队对朱婷的使用，焦帅用“让她缓
一缓”来作答。在被问及“是否不会
让朱婷打后面的比赛”时，焦帅给出
了肯定的答复。

记者看到，比赛中，朱婷身着训
练外套在场边观战，并不时与身边
队友进行交谈，对于河南队在场上
出现的一些失误，朱婷面露惋惜，当
队友打出好球时，她在场边大声为

队友打气加油。
本次十四运女排成年组比赛共

有河南、广东、江苏、辽宁、山东、天
津、浙江及上海8支队伍参赛。比
赛实行循环制，最后总积分前四名
的球队进入半决赛。密集的赛程对
球队的综合实力是很大考验，津苏
辽鲁被视为进入四强的最大热门。

东京奥运会上，中国女排小组
赛2胜3负，无缘八强，创下中国女
排参加奥运会以来的最差成绩，而
朱婷的伤势也被认为是导致中国队
成绩不佳的原因之一。

在15日晚举行的十四运开幕
式上，朱婷担任河南代表团旗手亮
相。对此，她表示，感谢河南对自己
的肯定，这是一份责任和使命，希望
未来能为家乡争取更多荣誉。

(张一辰)

朱婷因伤未登场

教练焦帅：让她缓一缓

奥运冠军也难免在此奥运冠军也难免在此““翻车翻车””

全运会竞争有多激烈全运会竞争有多激烈？？

庞伟/姜冉馨

朱雪莹

刘国梁

张继科

伏明霞

“老枪”庞伟在比赛中。

朱婷何时才
能伤愈归来？
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谌龙网前救球。 新华社发


